
Cenipalma quiere fortalecer 

El Centro de Investigación en Palma de Aceite 
(Cenipalma) empezó un proceso de reestructura

ción en el cual se pretende fortalecer las alianzas con 
diferentes centros de investigación, organismos nacio
nales e internacionales, universidades y todo aquel que 
de una u otra manera se relacione o pueda contribuir 
con el sector. 

As! lo planteó el nuevo director ejecutivo, José Ignacio 
Sanz Scovino, quien tiene claro el panorama del Cen
tro dentro del contexto de la globalización y del creci
miento y desarrollo del sector palmero. 

El Palmicultor dialogó con él sobre la visión del 
sector y el aporte que puede hacerle a los palmeros 
con base en su amplia trayectoria internacional. 

¿Cómo ve a Cenlpalma en el presente 
y hacia futuro? 
Cenipalma con el tiempo que lleva de creado y de 
estar operando es un centro de investigación con los 
programas y planes de trabajo definidos, por lo que es 
fácil encontrar lo que se necesita de inmediato, a corto 
y mediano plazo. Sin embargo, se necesita hacer una 
revisión a todo y movernos hacia adelante que es lo 
que hemos venido haciendo en este perlado. 

¿Cuál es el escenario actual? 
Entramos en una situación de una dificultad grande de 
enfermedades en la Zona de Tumaco, con la Pudrición 
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del Cogollo (PC) y otra en los Llanos Orientales, con 
Marchitez Letal (ML). Por eso se ha debido poner mu
cha atención en el Plan de Choque, aunque eso no es 
el todo porque hay otras cosas alrededor de ello que 
requieren atención y unas con más urgencia que otras. 
Como consecuencia de ello hemos estado revisando 
los planes y la estructura interna de Cenipalma que ya 
fue aprobada por la junta directiva. 

¿En que consiste el cambio? 
No se trata de hacer revoluciones sino de agilizar las 
cosas. Haciendo una analogia tenemos muy bien con
solidada la batalla en tierra pero debemos optar por 
una estrategia adicional y entonces tenemos que en
trar con la fuerza aérea, con cosas más rápidas. El me
joramiento varietal continúa siendo el pilar más impor
tante para buscar resistencias, pero también debemos 
entrar al mundo de la biotecnologia porque allí pode
mos entrar a mirar otros temas como la caracteriza
ción molecular y aquellos aspectos que pueden ayudar 
a acelerar procesos y complementar programas. 

¿Qué más se va a hacer? 
También vale la pena modernizar la transferencia, que 
está inmerso en el mismo sitio que la prestación de 
servicios y por eso se van a separar estas actividades 
pero mirando por ejemplo lo que Cenipalma puede y 
debe hacer y que no haya otro proveedor que pueda 
ofrecer ese servicio especializado. El propósito no es 
con ánimo de lucro sino sin ánimo de pérdida e incluso 
si el negocio se agranda se puede llegar a pensar en 
percibir unas regalías y obtener patentes. 

¿Qué hay en transferencia? 
Es importante que haya un trabajo en doble via, es decir, 
ver qué lleva el Centro a los palmicultores pero también 
que pueden estos retroalimentar de lo que han estado 
aprendiendo por medio de sus procesos de investigación 
adaptativa, otros más comercial, pues todos han seguido 
trabajando, entonces debe haber un fortalecimiento mu
tuo de capacidad. No se deben hacer divisiones y pensar 
que por un lado está Cenipalma, luego hay una grieta y 
sigue Fedepalma, después aIra grieta y siguen los pal
micultores federados, sino que se debe ver como un todo 
donde se puede encontrar investigación en todas partes. 
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el trabaio en equipo 

No SE TRATA DE HACER REVOLUCIONES SINO DE AGILIZAR LAS COSAS. 

¿Cómo se va a avanzar en 
la integración? 
Hay diferentes ideas. Por ejemplo se quiere integrar el 
programa de salud, el de usos alternativos y el de pro
moción de mercados, de manera que haya una sola 
cabeza pero que cuente también con un comité asesor 
integrado por miembros de las juntas directivas de 
Fedepalma y de Cenipalma. Más adelante habrá que 
tender otros puentes para pasar las grietas. 

¿Qué piensa hacer en el tema 
de alianzas? 
En el mundo de la globalización y de las alianzas, 
Cenipalma no puede estar ajeno y de hecho no se ha 
quedado ni puede quedarse pensando que solo va a 
plantear todas las soluciones de la palmicultura. En 
ese sentido las alianzas con las universidades y cen
tros de investigación del país y del exterior son una prio
ridad y ya hemos empezado a hacerlo. También si que
remos ampliar nuestra investigación y cubrir más, po
demos buscar recursos externos, para abarcar más 
temas de interés para los palmeros. 

En ese marco, ¿Cómo ve el Flipa? 
Desde el punto de vista del beneficio de Cenipalma, el 
Flipa lo veo como una plataforma muy conveniente en 
estos momentos siendo el Centro que está mejor 
posicionado en investigación de palma en las américas, 
entonces si podemos proyectarnos a mirar a los paises 
sería fabuloso. Estamos con el sartén por el mango, si 
somos los que tenemos más que ofrecer también nos 
vamos a poder beneficiar más, mientras beneficiamos 
también a los países vecinos. 

¿Se va a trabajar en temas nuevos? 
Cuando hablamos de alianzas y nuevos proyectos, eso 
implica nuevos temas o que siguen a continuación. Por 
ejemplo, hay un programa que se aprobó pero que no se 
tiene financiado y es mecanización, además todas las 
zonas palmeras son susceptibles de llegar a agricultura 
de preCisión y están caminando hacia eso. La más lla
mada a hacerlo rápidamente es Tumaco por ser la más 
pequeña y con menor posibilidad de expandirse. 
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¿Cómo piensa manejar el tema 
de propiedad intelectual? 
El tema de la propiedad intelectual está relativamente 
cubierto con las leyes que existen. Además, los resulta
dos de la investigación son para entregarlos, los nues
tros son bienes públicos sectoriales. Lo que produce 
un especialista en mejoramiento de plantas no es para 
la satisfacción personal de él ni solamente para publi
caciones especializadas, aunque también es válido, 
pero es para beneficio de los federados. También es 
para intercambiarlo con los que tienen otro tipo de co
nocimiento y que se puede complementar. 

¿Cuál es el papel de los pequeños 
productores en este nuevo escenario? 
Veo a los pequeños productores tan importantes como 
a los grandes pero considero que es importante tratar 
de llegarle más a los pequeños pero asociados porque 
es dificil hacerlo uno por uno y en ese sentido hay dife
rentes iniciativas en el pais que agrupan a muchos de 
ellos como es el caso de Cordeagropaz en Tumaco 
que están entrando con prioridad en el Plan de Choque 
diseñado para la PC en esta parte del país. 

¿Cuál puede ser su mayor aporte 
al sector palmero? 
Mi formación biofisica y después en el manejo del pro
grama de investigación me permite en forma amplia y 
sistemática presentar los resultados de desarrollo que 
se necesitan de la investigación, soy una persona de 
visión de sistemas y que viene de trabajar desde lo es
pecifiCO hasta lo general. También lo hecho en dife
rentes escenarios internacionales ayuda a ubicar bien 
el escenario en el que nos movemos. 

¿Cómo define su estilo de trabajo? 
Mi estilo de trabajo es completamente participativo y 
delega ti va, donde no existe la r'lgidez pero sí la rigurosi
dad para que se cumpla lo que se promete. No creo que 
todo deba pasar a través del "monarca" y considero que 
toda la institución debe subir constantemente un peldaño. 
Además, considero que el respeto no se da por la posición 
que se tiene sino por las acciones que se realizan. 00 


